

# DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL SABADO 13 DE SETIEMBRE DE 1828.

## SAN FELIPE, MARTIR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de la Palma.

### *Afecciones astronómicas de hoy.*

Sale el Sol á las 5 h. y 44', y se oculta á las 6 h. y 16'

### *Afecciones meteorológicas de antes de ayer.*

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos</i>	<i>Atmósfera</i>
A las 9 la mañana.	29 9, 10	74 5	S.	Claro.
A las 12 del dia.....	29 8, 90.	77 8.	O.	Idem.
A las 6 de la tarde.	29 8, 45.	75 0.	NO	Idem.

### *Mareas en esta bahia*

1.ª Altamar á las 4 h. 10' mad.      2.ª Altamar á las 4 h. 29' tard.  
1.ª Bajamar á las 10 h. 19' mañ.    2.ª Bajamar á las 10 h. 39' neli

## NEGOCIOS DE TURQUIA.

Las noticias mas importantes que podemos dar hoy á nuestros lectores son las que inserta la Gaceta de Francia, con fecha del 28 en Paris, en estos términos:

„Las cartas de Odesa y de Viena, que contiene la gaceta de Augsburgo que ha llegado hoy, todas están conformes en suponer que el regreso del Emperador de Rusia á Odesa tiene un motivo mas bien politico que militar. He aqui lo que dicen las cartas de Odesa.

„El Emperador ha llegado inesperadamente del ejercito con el Vice-canciller conde de Nesselrode, y el conde de Benkenroff. Desde su llegada han empezado á correr voces de un armisticio de tres semanas concluido entre los dos ejércitos por la necesidad de parte de los rusos de aguardar refuerzos, á fin de poder emprender ulteriores operaciones contra Choumla, Varha &c.“

Otra. = Se dice que el Emperador permanecerá aqui algun tiempo. El ataque principal contra Choumla no se verificará has-

ta que se reúnan todos los refuerzos que se esperan, y se asegura que las guardias tendrán parte en la empresa: ya la primera division ha pasado el Danubio el 2 de Agosto por Isakcha, y el Emperador al volver ha pasado revista á una parte de ellas en el camino. Segun todas las noticias las fuerzas de los turcos en Choumla son de 120.000 á 140.000 hombres, y cada dia reciben refuerzos. Defienden las fortificaciones de las lineas y de la plaza 1.400 cañones, la mayor parte de hierro; y los turcos, que cuando se verificó el paso del Danubio parecian desalentados, han desplegado en las acciones que se trabaron luego mucho valor y gran perseverancia. Hussein Bey ha logrado escitar de un modo extraordinario su fanatismo. Por otra parte tienen escasez de viveres y se dá por cierto que se trata de un armisticio de tres semanas.

Las cartas de Viena contienen en resumen lo que sigue:

»Del 19.—Por fin ayer se recibieron noticias de Lord Heitesbury, que ya habia llegado á Bezardjik; pero como el Emperador habia salido con el Conde de Nesselrode para Odesa, el Lord determinó alcanzarle. Todos los diplomáticos, que acompañaban al Emperador, recibieron un aviso del Conde de Nesselrode en que se les pedia que se trasladasen igualmente á Odesa. Esto da margen á sospechar si se querrán entablar allí negociaciones diplomaticas, ó si el Emperador querrá deliberar acerca de las proposiciones de que está encargado Lord Heitesbury.»

»Otra del mismo dia.—Hoy ha llegado un correo inglés que salió del cuartel general ruso el 5. El Emperador Nicolas habia pasado con el Conde de Nesselrode y el General Benkendorf á Odesa, en donde se opinaba que permanecería algunas semanas para dar tiempo á que los refuerzos llegasen al exercito grande. Todo el cuerpo diplomático sin exceptuar al Principe Felipe de Hesse Hombourg y al Lord Heitesbury se disponian para alcanzar al Emperador á Odesa. El hallarse en aquella ciudad el general Witt y su proyecto de salir para la Crimea han dado margen á diferentes congeturas. Cartas de comercio dicen que se le ha dado el mando de un cuerpo separado, cuyo destino es una expedicion secreta.»

*Medio para coñocer las telas blanqueadas con cal.*

Para blanquear las telas comunes se emplea frecuentemente la cal viva disuelta en agua. Este procedimiento abrevia el trabajo, porque la cal destruye la materia colorante de la tela, pero se altera la fibra vegetal, la tela pierde mucho de su solidez aunque aparezca fuerte y apretada, se pone aspera al tacto; dura poco, muchas veces se quema, y si se emplea esta tela, aun de pues de lavada, para ropa interior, se siente una viva comezon y se forman postillas en la piel. Se deben estos

§

efectos, según las observaciones de Herpin á cierta porción de tierra calcarea (carbonato de cal) que se fija en el tejido de la tela, y que no se le hace salir ni con multiplicadas levaduras. A veces se halla la cal en tan grande cantidad que sacudiendo la tela se ve salir un polvo abundante que no es otra cosa que el carbonato de cal. La presencia de la tierra calcarea adherida al tejido de las telas blanqueadas con cal suministra un medio para reconocer facilmente las telas preparadas con este agente. He aqui el procedimiento. Se corta un pedacito de la tela nueva que se quiere examinar, se pone en un vaso y se echan por encima algunas cucharadas de vinagre bueno ó de ácido hidrocórico diluído en agua. Si la tela tiene cal, el ácido excitará una efervescencia que se dejará percibir con burbujas ó ampolletas acompañadas de un ligero ruido. Pero si no contiene cal, la inyección en el ácido no producirá efecto alguno. Si se conserva alguna duda sobre la exactitud del experimento se puede repetir, comparandolo para mas afianzar el acierto con un pedazo de tela blanca que no sea nueva. — T. J. Serrano.

*Real orden fijando las reglas que deben observarse para la liquidacion y abono de suministros hechos á las tropas.*

Enterado el Rey N. S. de un expediente general que se ha instruido en el Ministerio de mi cargo, con motivo de las instancias hechas por varios Pueblos en solicitud de que se les admitiesen los suministros hechos á las tropas desde el restablecimiento del Gobierno de S. M. en descuento de las contribuciones que debiesen pagar correspondientes á la misma época, se dignó S. M. mandar que dicho expediente se pasase á la Junta de Jefes de la Real Hacienda encargada del arreglo de las Comisiones de Liquidacion de atrasos, para que examinando todas las Reales ó deves é instrucciones comunicadas sobre liquidacion y abono de suministros hechos por los Pueblos y particulares, con especialidad la de 5 de Febrero de 1820, propusiese las reglas ó instruccion que en el dia debiese observarse, señalando las épocas y las partes que con arreglo á ellas debiesen admitirse á cuenta de contribuciones, sin olvidar la baja que esto pudiese causar en el Presupuesto de los valores de las rentas, y por consiguiente en el de distribucion de todos los Ministerios. Y habiendo la Junta evacuado su informe, teniendo presente todas estas consideraciones, S. M., conformandose con su dictamen, ha tenido á bien resolver que para la liquidacion y abono de suministros se observen las reglas contenidas en los artículos siguientes:

1.º Los suministros se dividirán en dos épocas, á saber; la anterior y la posterior al restablecimiento del legitimo Gobierno de S. M. en el año de 1823.

2.º Todo recibo de suministros, tanto de los Pueblos como de particulares, perteneciente á la primera época que no se hubiese presentado á su liquidacion hasta la fecha de esta Real orden, se declara caducado, y por consiguiente queda sin ningun valor ni efecto, conforme á lo resuelto en diferentes Reales ordenes anteriores. (Se concluirá).

### SANIDAD.=AVISO.

La Junta Municipal de Sanidad del Puerto de Santa Maria ha determinado se observen las reglas siguientes:

„Que no habiendo aqui proporcion de Lazareto ó punto donde hagan la cuarentena de observacion no se admita ningun barco de otro punto y se haga volver á esa bahia donde podrá hacer la cuarentena: que los botés del tráfico de este rio con esa bahia salgan de Sol á Sol y nada mas: prohibir absolutamente la navegacion por el rio S. Pedro, y que ni de dia ni de noche se permite desembarcar por las playas gentes ni efectos sino que lo hagan en los muelles establecidos.”

Y habiendo merecido la aprobacion de esta Junta Superior de Sanidad, por su acuerdo se fija al publico para inteligencia y cumplimiento de las personas á quienes compete. Cadiz 12 de Setiembre de 1828.=*El Capitan del Puerto Vocal nato de Sanidad*=Joaquin Maria Goñy.=*El Secretario*=José Garcia Valladares.

### AVISOS.

El Lunes 15 del corriente á las 10 de la mañana, en la calle del Cuartel de Marina, num. 7, se venderá á publica subasta y al mejor postor un ajuar, compuesto de camas, cómoda, sofá, mesas de caoba, sillas francesas, cuadros, cortinas de ventana, colchones, loza y demas utensilios de mesa y cocina, sillas y bridas, 20 botellas de vino de Burdeos, unas 100 limetas vacias y una escopeta francesa de dos cañones guarnecida de plata &c. &c., todo pagadero en el acto de la venta.

TEATRO PRINCIPAL.=*El desden con el desden* (comedia en tres actos, del célebre D. Agustin Moreto, en la que la Sra. Rosa Peluso, primera dama de los teatros de la Corte, y en la actualidad del de Sevilla, desempeñará el principal papel).=*Un intermedio de baile*.=*Las preciosas ridiculas* (sainete) =A las 7½

Mañana Domingo se ejecutará la comedia *Amar despues de la muerte*, y *Tuzani de las Alpujarras*; un aria de la opera *Ramona y Roselio ó la peña negra*, y el sainete *La locura fingida*.

### CON REAL PERMISO:

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, num. 69.